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Pressemitteilung 

Berlin, 12. Mai 2025 

 

Ruth Ur wird neue Direktorin der Stiftung Exilmuseum Berlin 

 

Die in Großbritannien geborene Kuratorin und Kunsthistorikerin Ruth Ur übernimmt ab dem 1. Juni 

2025 die Direktion der Stiftung Exilmuseum Berlin.  

 

„Mit Ruth Ur haben wir eine hervorragende, erfahrene und international renommierte Kuratorin für das 

Exilmuseum gewinnen können. Sie ist eine leidenschaftliche Vernetzerin und hat mit zahlreichen 

Ausstellungen und Projekten bereits an vielen Orten weltweit wichtige Impulse gesetzt. Die 

Zusammenarbeit mit ihr wird der Stiftung Exilmuseum Berlin neue Energie und Innovationen für den 

Weg in die Zukunft geben“, begründet Bernd Schultz im Namen des Vorstands der Stiftung Exilmuseum 

Berlin die Wahl. 

 

„Das Wort Exil ist alt und was es bedeutet, wiederholt sich leider immer wieder neu – bis heute. Es steht 

für hunderttausende einzelne Lebensläufe. Was sie gemeinsam haben: den Verlust der Heimat und 

jeder Selbstverständlichkeit. Und die Frage bleibt, wieviel Heimat nimmt man mit im Kopf, wenn man 

fliehen muss? Wie schwer ist und bleibt dieses unsichtbare Gepäck? In welche Richtung geht die 

Verlorenheit mit den eigenen Füßen? Und wie kann man das alles an einem Ort hier in Berlin darstellen? 

Das Exilmuseum Berlin stellt sich diesen Fragen, um den Inhalt des Wortes Exil begreifbar zu machen. 

Und ich freue mich, dass wir Ruth Ur als Direktorin gewinnen konnten. Sie bringt die Erfahrung und die 

Haltung mit, diesen Anspruch mit Leben zu füllen“, so Herta Müller, Literaturnobelpreisträgerin und 

Schirmherrin des Exilmuseums. 

 

Ruth Ur, designierte Direktorin der Stiftung Exilmuseum Berlin: „Exil ist kein Thema der Vergangenheit – 

es ist unsere Gegenwart. Was zwischen 1933 und 1945 hier geschah und wie es die Welt veränderte, 

ist heute relevanter denn je. Mich bewegt, wie die Auseinandersetzung mit der Vergangenheit unsere 

Sicht auf das Heute schärfen kann – und neue Fragen aufwirft. Im Herzen Berlins einen Ort zu 

gestalten, der die Geschichte des Exils erfahrbar macht und Brücken in unsere Gegenwart schlägt, ist 

für mich eine große Ehre – und eine dringende Notwendigkeit.“ 

 

Der Vorstand der Stiftung Exilmuseum Berlin hatte sich einstimmig für Ruth Ur als neue Direktorin 

entschieden. Sie wird das Programm am Standort des Exilmuseums in der Fasanenstraße 24, zentral in 

Berlin-Charlottenburg gelegen, weiterentwickeln. Ruth Ur folgt auf den im Januar 2023 verstorbenen 

Prof. Dr. Christoph Stölzl, den Gründungsdirektor des Exilmuseums. Zuvor war Ur bereits Mitglied des 

Stiftungsvorstands um Bernd Schultz, Gründer der Stiftung Exilmuseum. Mit Ruth Ur tritt auch Lukas 

Geck, zuvor Programmleiter des Freundeskreises Yad Vashem, in neuer Funktion als Leiter Strategie der 

Stiftung an. 

 

Die Stiftung Exilmuseum Berlin setzt sich für einen zentralen Ort ein, an dem die Vertreibung 

Hunderttausender durch die Nationalsozialisten ins Exil sichtbar wird. Aus bürgerschaftlichem 

Engagement heraus entwickelt sie ein Exilmuseum, das von einem breiten Netzwerk getragen wird. 

Dieses umfasst Partnerschaften und Kooperationen mit existierenden Institutionen und Archiven zum 

Thema Exil. Die Schirmherrschaft haben die Literaturnobelpreisträgerin Herta Müller und der ehemalige 

Bundespräsident Joachim Gauck übernommen. 
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© Daphne Vlasidou 

 

 

Biografie Ruth Ur 

Die in Großbritannien geborene Kuratorin und Kunsthistorikerin Ruth Ur verfügt über mehr als 25 Jahre 

internationale Erfahrung in der Konzeption und Umsetzung wegweisender Kulturprojekte. Für den British 

Council war sie von 1998 bis 2017 in führenden Positionen tätig – unter anderem in Großbritannien, 

Deutschland, Israel, der Türkei und Indien. Sie kuratierte zahlreiche Ausstellungen und Projekte, 

darunter den Pavillon von Großbritannien auf der Architekturbiennale in Venedig (2002), das EU-

Programm „My City“ (2008–10) sowie die erste Kunst-Installation an der Fassade des Buckingham 

Palace (2017). 

 

Im Jahr 2018 gründete Ruth Ur das Unternehmen urKultur, das sich der Beratung von Museen und 

öffentlichen Kunstprojekten widmet. Mit urKultur kuratiert sie aktuell das entstehende Holocaust-

Museum in Griechenland. Die Eröffnung ist für 2027 geplant. 

 

Von 2019 bis 2024 vertrat Ruth Ur außerdem die Internationale Holocaust-Gedenkstätte Yad Vashem in 

Deutschland. In dieser Rolle verantwortete sie zahlreiche Ausstellungen und Kampagnen zum jüdischen 

Leben und zur Schoa – darunter zwei Jahre in Folge die renommierte Jahresausstellung des Deutschen 

Bundestages zum Holocaust-Gedenktag: Sechzehn Objekte – Siebzig Jahre Yad Vashem (2023) sowie I 

said, ‘Auf Wiedersehen’: 85 Jahre Kindertransport nach Großbritannien (2024). 
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Pressefoto 

https://stiftung-exilmuseum.berlin/content/7-presse/uebersicht/ruth-ur_daphne-vlasidou.jpg 

 

Pressekontakt im Auftrag der Stiftung Exilmuseum Berlin 

Hendrik von Boxberg, Berlin 

Tel +49 (0)177 737 9207 | E-Mail: presse@von-boxberg.de 

 

Kontakt Stiftung  

Stiftung Exilmuseum Berlin 

Fasanenstr. 24 | 10719 Berlin 

Tel. +49 (0)30 7673 3912-0 | E-Mail: info@exilmuseum.berlin 

 

www.stiftung-exilmuseum.berlin 

instagram.com/exilmuseum 
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Press Release 

 

Berlin, 12 May 2025 

 

Ruth Ur is the New Director of Stiftung Exilmuseum Berlin 

 

British curator and art historian Ruth Ur is the new Director of Stiftung Exilmuseum Berlin starting 1 

June, 2025. 

 

“Ruth Ur is an outstanding, experienced, and internationally renowned curator. She is a passionate 

networker and initiator and curator of numerous exhibitions and projects all over the world. She will 

bring new energy to the Exilmuseum and inspiration for its path towards the future,” announced Bernd 

Schultz on behalf of the board of the Exilmuseum Berlin. 

 

“The word exile is an old word, with a long history that continues to repeat itself, even today. It stands 

for hundreds of thousands of individual life stories, all of which share the loss of a homeland and 

everything that was once taken for granted. We are made to confront the question: how much 

homeland do refugees carry with them in their minds when they are forced to flee? How difficult is this 

and what happens to this invisible luggage? Where does the sense of being lost go? And is it possible to 

represent all of this in one location in Berlin? The Exilmuseum’s mission is to explore these issues and 

the meaning of the word exile. I am happy that we were able to appoint Ruth Ur as Director. She brings 

with her a wealth of experience and the skills necessary to make our plan a reality”, Herta Müller, Nobel 

Prize winner and Exilmuseum patron.  

 

Ruth Ur, designated Director, Stiftung Exilmuseum Berlin: “Exile is not simply a matter of the past. It is 

also our present. What happened here in Germany between 1933 and 1945 and how it changed the 

world is more relevant today than ever before. I am inspired by how engaging with the past can help us 

to understand the present. Creating a new institution in the heart of Berlin that makes the history of 

exile palpable and connects it to the present day is a great honor and I believe, an urgent necessity.”   

 

The executive board of the Stiftung Exilmuseum Berlin voted unanimously for Ruth Ur as the new 

Director. She will develop the program at Exilmuseum’s location on Fasanenstraße 24, in the heart of 

Berlin-Charlottenburg. Ruth Ur follows Christoph Stölzl, the Founding Director of Exilmuseum, who died 

in January 2023. Ur had previously served as a member of the Foundation’s board alongside Bernd 

Schultz, the initiator of Stiftung Exilmuseum. Ruth Ur is being joined by Lukas Geck, who was formerly 

Head of Programmes at Freundeskreis Yad Vashem, and who will now take on the new position of Head 

of Strategy at the Exilmuseum. 

 

Stiftung Exilmuseum Berlin was founded to promote the establishment of a central institution in 

Germany dedicated to the forced exile of hundreds of thousands under the Nazi regime. This private 

initiative, a museum about exile, is supported by a broad network of partners in Germany and beyond. 

Patrons of the museum are the Nobel Prize winner Herta Müller and former German President Joachim 

Gauck. 
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Ruth Ur 

British curator and art historian Ruth Ur has more than twenty-five years’ experience in developing and 

delivering flagship cultural projects around the world. She served in senior positions at the British 

Council from 1998 to 2017 including in the UK, Germany, Israel, Turkey, and India. She curated 

numerous high-profile exhibitions and projects, including the British Pavilion at the Architecture 

Biennale in Venice (2002), the EU program “My City” (2008–10), and the first art installation on the 

façade of Buckingham Palace (2017). 

 

In 2018, Ruth Ur founded the arts consultancy urKultur, which is dedicated to advising museums and 

public art commissions. As part of this she is curating the Holocaust Museum of Greece in Thessaloniki, 

whose opening is set for 2027. 

 

From 2019 until 2024, Ruth Ur served as the representative of Yad Vashem, the World Holocaust 

Remembrance Center in Germany. In this role, she curated numerous exhibitions and campaigns across 

Germany on Jewish life and the Holocaust. This included being invited on two consecutive years to 

curate the German Bundestag’s official annual exhibition to mark International Holocaust Memorial Day: 

Sixteen Objects: Seventy Years of Yad Vashem (2023) and I said, “Auf Wiedersehen”: 85 years since 

the Kindertransport to Britain (2024). 

 

Visual material 

https://stiftung-exilmuseum.berlin/content/7-presse/uebersicht/ruth-ur_daphne-vlasidou.jpg 

 

Press Contact, Stiftung Exilmuseum Berlin 

Hendrik von Boxberg, Berlin 

Tel +49 (0)177 737 9207 | E-Mail: presse@von-boxberg.de 

 

Contact  

Stiftung Exilmuseum Berlin 

Fasanenstr. 24 | 10719 Berlin 

Tel. +49 (0)30 7673 3912-0 | E-Mail: info@exilmuseum.berlin 

 

www.stiftung-exilmuseum.berlin 

instagram.com/exilmuseum 

https://stiftung-exilmuseum.berlin/content/7-presse/uebersicht/ruth-ur_daphne-vlasidou.jpg
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